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KARINA PERES 

“Jardim” é reaberto para 
a população em Mariana

Na manhã deste sábado (24), a 
Prefeitura de Mariana realizou a en-
trega da Praça Gomes Freire, o “Jar-
dim”, para a população. O local estava 
fechado desde o fim de 2019 devido 
a obras de revitalização. Além das 
mudanças arquitetônicas, o novo Jar-
dim irá contar com o apoio da Guarda 
Civil de Mariana e também de vigias 
visando a preservação da praça.

Algumas das principais mudanças 
do local foram o número maior de 
bancos de madeira espalhados pela 
praça, rampa de acesso e o Chafariz, 
que foi retirado. O Coreto foi manti-
do no mesmo local e com as mesmas 

características, mudando apenas a 
pintura, agora ele é azul e branco. As 
mudanças dividiram a opinião da po-
pulação, alguns aprovaram a reforma, 
outros, preferiam o antigo Jardim. 

Porém, para os turistas, o novo 
“Jardim” ficou ainda mais lindo, co-
mo é o caso de Lucimare Portela Fra-
zão, que veio do Piauí visitar a cida-
de. Ela contou que conhecia a antiga 
Praça e que aprovou a revitalização do 
local. “Eu já vim aqui algumas vezes 
e gosto sempre de retornar. Eu conhe-
cia o antigo Jardim e quando a gente 
entrou já observou as mudanças, está 
tudo muito lindo, eu amei. A cidade já 
é linda, como a reforma então, ficou 
mais ainda”, afirmou.  

Novo Secretário de Obras
O evento de entrega do Jardim 

contou com a presença de vereadores, 
do prefeito interino, Juliano Duarte e 
também do novo secretário de obras, 
Newton Godoy. Segundo a Prefeitu-
ra de Mariana, ele assumiu a pasta a 
convite do prefeito, no lugar de André 
Belico, que recebeu outra proposta de 
emprego e precisou deixar o cargo. 
Newton inicia oficialmente o coman-
do da secretaria nesta segunda (26). 

Juliano e Newton

LUCAS PORFÍRIO

Na manhã desta quinta-feira (29) a equipe técnica da Secre-
taria de Transportes e Mobilidade de Minas Gerais apresentou 
para os prefeitos e demais representantes de 11 municípios da 
região o projeto de concessão das rodovias do estado, que ain-
da está em fase de construção. O evento foi sediado em Ouro 
Preto e visou, também, ouvir as necessidades de cada cidade.

De acordo com a chefe do Núcleo de Estruturação de Pro-
jetos, Fernanda Alen Gonçalves da Silva, o Governo de Minas 
criou esse programa de concessões rodoviárias com o objetivo 
de solucionar os problemas estruturais da malha rodoviária do 
estado. Ainda, segundo ela, Minas Gerais enfrenta um déficit 
fiscal nos últimos anos, de modo que as despesas são maiores 
que as receitas, o que prejudica os investimentos nas rodovias e 
demais serviços públicos.

Minas Gerais possui a maior malha rodoviária do país e, 
conforme apresentado pela chefe do núcleo, comparado com 
outros estados, as rodovias mineiras são campeãs em número 
de acidentes. Segundo Fernanda, com o propósito de promo-
ver melhorias nas estradas mineiras, “a gente montou um pro-
grama de concessão, cuja estruturação de seis lotes está sendo 
realizada pelo BNDES e o Lote Ouro Preto em específico está 
sendo conduzida pelo BDMG com apoio do BID”.

O Lote Ouro Preto é composto por 83 km na BR 356, 72 
km na MG 262 e 34 km na MG 329. A concessão pública tem 
30 anos de duração e, segundo a equipe técnica, potencial para 
arrecadar R$ 253 milhões de ISS. O Prefeito de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo, pediu que a duplicação da BR-356 seja le-
vada em consideração na execução do projeto. “Nós espera-
mos que esse projeto contemple os gargalos e problemas que 
temos”, afirmou.

O subsecretário de transporte e Mobilidade de Minas Ge-
rais, Gabriel Ribeiro Fajardo, explicou que já existem con-
sórcios interessados. Segundo ele “estamos nesse momento 
fazendo o que chamamos de avaliação de mercado, ouvindo 
empresas interessadas. [...] Mas sim, nós temos movimentado 
o mercado pro programa de concessão mineiro e a resposta 
vem sendo bem positiva”.

O investimento nas obras de infraestrutura é de aproxima-
damente R$ 1,9 bilhão. De acordo com Fajardo, ainda está em 
estudo quantas e onde serão alocadas as praças de pedágio, 
uma vez que não deve, por exemplo, interferir no transporte 
entre distritos.

Sobre as moradias e pontos comerciais construídos no tre-
cho a ser concedido, o subsecretário disse: “colocamos dentro 
dos nossos contratos de concessão a obrigação da concessioná-
ria de fazer esses levantamentos com a aprovação do governo 
do estado e submetido à avaliação desse projeto”.

Após a assinatura da concessão, prevista para março de 
2021, a concessionária terá 12 meses para realizar a etapa de 
serviços iniciais. O projeto será disponibilizado para consulta 
pública nos próximos 30 dias e haverá nova apresentação em 
audiências públicas em Ouro Preto e Ponte Nova. 
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Os números relativos à pandemia continuam a cair, no Bra-
sil e, para melhorar ainda mais o quadro, dados da economia 
continuam em crescimento favorável, surpreendendo até ex-
pectativas mais otimistas. É claro que o povo ainda não pôde 
sentir qualquer melhora, quando vai ao supermercado, pois 
isso só acontece mais tarde, no processo do reaquecimento 
dos negócios. Ao se configurar uma crise, o cidadão, especial-
mente o mais pobre, é o primeiro a receber a pancada. Ao fim 
da crise, ele é o último a sentir os reflexos positivos. 

Embora a efervescência política, em muito, contribua para 
o caos, e, a pandemia, de várias formas, tenha feito romper 
a cadeia da produção, a força de trabalho brasileira se reve-
la superior aos obstáculos. Há quem veja o brasileiro como 
afetado pelo complexo de “vira-lata”, portador do sentimento 
de inferioridade, mas não vê que esse mesmo brasileiro sabe 
reagir, positivamente, diante das dificuldades que se lhe inter-
põem; ele inova e busca outros caminhos, para que se colham 
os resultados colocados como meta. Apesar de pagar muito 
caro, por vilipêndio de seus esforços e dos direitos de cidadão, 
quando a corrupção se coloca acima da lei e os criminosos 
escapam à Justiça, o brasileiro não foge ao dever. O tupiniquim 
pode ser irresponsável, e o é, muitas vezes; troca o certo pelo 
duvidoso, larga o que está na mão para alcançar o inalcançá-
vel, mas sabe “se virar” do jeito certo e na hora certa quando o 
infortúnio o afeta.  

Passado o susto inicial, quando tudo era desconhecido 
– assim continuando em muitos aspectos – do lado da CO-
VD-19, a coletividade vai se amoldando à nova situação, pre-
parando-se, talvez, para uma convivência mais tranquila, em-
bora desconfiada, ao longo de algum tempo, curto ou longo, a 
depender do que a ciência descobrir ou produzir. A partir do 
que tem acontecido, enquanto não se conhece, de fato, o vírus, 
pode-se conjecturar algumas hipóteses com relação ao futuro 
próximo; uma delas seria o recuo da pandemia, mas perma-
necendo a ocorrência da COVID-19, na forma eventual e em 
focos isolados. Apesar de não focalizado pela mídia, sente-se 
no ar que o novo coronavírus tende a “ficar velho”, sem que se-
jam debelados, em definitivo, os problemas dele decorrentes, 
incluindo-se os de natureza política com tendência a concorrer 
com a doença nos males à população. 

Sinal de que a “guerra” tende a continuar, ainda que com 
menor intensidade, conforme vem se mostrando nos últimos 
dias, é a terceira dose já cogitada para vacina. Apesar de leigo 
e “analfabeto de pai e mãe” no assunto, ouso dizer que, não só 
a terceira, mas também a quarta, a quinta e quantas outras se 
fizerem necessárias, desde que bons resultados produzam à 
saúde da população, que as queira. O que não pode acontecer 
é vacinação compulsória, defendida por determinada ala políti-
ca, seguindo o mesmo caminho, na Europa, onde já imaginam 
um adesivo a ser usado, nas vestes, por não vacinados. A im-
pressão que se tem é que todos querem e vão se vacinar, mas 
é não bem assim. No momento em que se aventou a hipóte-
se de restringir direitos de não vacinados, o grupo se mostrou. 
Não é maioria, mas não é pequeno! 

Num mundo, onde se pede cadeia para quem discrimina 
por qualquer deslise, querem excluir o cidadão, que se vale do 
direito de repelir qualquer intervenção não autorizada em seu 
próprio corpo. É o fim do cidadão como traçador do próprio des-
tino, que passa a objeto para fins do estado. É um retrocesso 
aos anos 30 e 40 do século passado, na Alemanha, quando e 
onde sob o império da suástica invertida (gira para a esquerda), 
decidiu-se a marcação dos judeus com seu símbolo sagrado, 
a estrela de Davi, para separá-los da sociedade e eliminá-los 
depois. Foi o período da História em que uma facção política 
desceu ao nível mais baixo da desumanidade! Querem reviver 
a ignomínia? 

Partidos Políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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Fenômeno “Fadinha”: Mariana se 
destaca por incentivar a prática do skate

KARINA  PERES

Na madrugada de segunda-fei-
ra (26), o Brasil se rendeu ao en-
canto e talento de Rayssa Leal, a 
“Fadinha” do skate. Aos 13 anos, 
ela se tornou a atleta mais nova a 
conquistar uma medalha olímpica 
pelo Brasil. Apesar de ter recebi-
do o apoio do público, o esporte 
que ela pratica ainda é marginali-
zado no país, mas na Região dos 
Inconfidentes, Mariana se destaca 
por fazer um caminho contrário 
e apoiar a prática do skate antes 
mesmo do fenômeno Fadinha.

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Esportes 
explicou que a prática do skate no 
município já existe desde os anos 
90, mas que depois disso, a pista 
foi retirada e a população ficou 
sem um local adequado para a mo-
dalidade. Foi então, que em 2019, 
atendendo pedidos dos marianen-
ses, a prefeitura realizou a inau-
guração da Pista de Skate Jorge 
Saa Armond Júnior. Nela, pessoas 
de todas idades e gêneros podem 
praticar o skate, e também modali-
dades como patins e bicicross. So-
bre a pista, o skatista Thales Nas-
cimento, marianense que pratica 
a modalidade desde os 9 anos de 
idade, declarou: “estou muito fe-
liz de ver essa pista. Nós pedimos 
muitas vezes, agradecemos por 
este espaço. Agora é aproveitar e 
fazer um bom uso”, afirmou.

Além de oferecer um local 
adequado para a modalidade, a 
prefeitura também tem projetos 

para fomentar a prática do skate 
entre crianças carentes. “A secre-
taria de esportes tem um projeto, 
juntamente com a associação de 
esportes urbanos, para incentivar a 
prática. Nós compramos e doamos 
skates, equipamentos de seguran-
ça e ensinamos às crianças caren-
tes da região, incentivando-as a 
seguir no caminho do esporte”, 
informou a prefeitura.

Devido à pandemia, o projeto 
foi suspenso, mas a prefeitura tem 
planos de voltar com as atividades 
assim que possível. O secretário 
de esportes do município, Bruno 
Freitas, afirmou que a conquista 
de Rayssa, pode reverberar na vi-
são que as pessoas têm do skate 
em Mariana. “É muito importante 
a Fadinha ter se destacado dessa 

A Fadinha

maneira, pois isso vai fazer com 
que o skate seja muito mais bem 
visto, em Mariana e em todo país. 
Hoje em dia, sendo uma moda-
lidade olímpica, as pessoas vão 
valorizá-lo muito mais”, informou 
Bruno.

*Com informações da PMM
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Prefeito visita Glaura e anuncia melhorias para a região
Neno Vianna

Segunda fase das obras de restauro da Matriz de Santo Antônio deve terminar neste ano. 
Em um terceiro momento será feita a restauração dos elementos artísticos

O motivo principal da visita 
do prefeito Angelo Oswaldo e do 
deputado Bosco a Glaura na últi-
ma terça-feira, 20, foi averiguar o 
andamento dos trabalhos de restau-
ração da Matriz de Santo Antônio, 
os quais estão na segunda fase e 
são conduzidos pelo Iphan com 
parceria da Prefeitura e da empresa 
Vale. Mas o prefeito aproveitou a 
oportunidade para anunciar outras 
melhorias que estão previstas e irão 
beneficiar muito a comunidade.

“Indiquei a estrada Glaura-Soa-
res-Ponte de Ana de Sá para a em-
presa Vale, para ser pavimentada 
com bloquetes feitos com rejeitos 
da mineração, e será importantíssi-
mo para nosso distrito, facilitando 
o contato de Glaura com toda a re-
gião próxima. Também concluire-
mos as obras do ginásio coberto da 
Escola Municipal Benedito Xavier, 
que estavam paralisadas por ques-
tões burocráticas, e do ginásio da 
Escola Municipal Major Raimun-
do Felicíssimo em Amarantina”. 
Angelo ainda confirmou a reforma 
do posto de saúde de Glaura.

Regina Braga ressaltou a im-
portância da matriz para a cidade. 
“É uma joia rara de Glaura, de Ouro 
Preto, de Minas e do Brasil. É uma 
luta antiga, desde a época de verea-
dora e agora como vice-prefeita, es-
tou muito feliz e orgulhosa de estar 
vendo aqui o andamento desse traba-
lho. Agradeço a todos os envolvidos 

e principalmente à comunidade pela 
luta. Hoje a gente já vê um grande 
sonho realizado”. A superintendente 
do IPHAN em Minas Gerais, Débo-
ra Nascimento, comenta sobre esse 
processo da Igreja Matriz de Santo 
Antônio, em Glaura. "Recebemos 
com muita satisfação a visita do 
presidente da comissão de cultura 
da ALMG, deputado João Bosco, 
do prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Osvaldo, e de outras autoridades 
municipais no canteiro de obras da 
Igreja Matriz de Santo Antônio, em 
Glaura. Com a primeira etapa dos 
trabalhos já concluída e a segunda 
em andamento, já são cerca de R$ 
4,8 milhões investidos no templo. 
Embora essas melhorias já permi-
tam o retorno pleno das atividades 
da Igreja, haverá, ainda, uma terceira 
fase, dedicada à restauração dos ele-
mentos artísticos. O caráter contínuo 
desse projeto faz com que as parce-
rias no âmbito municipal, estadual e 
federal sejam fundamentais".

Margareth Monteiro, secretária 
de Cultura e Patrimônio, deu boas 
novas aos glaurenses. “Retornare-
mos com o polo cultural de Glaura 
e já estamos em negociação com a 
Vale para trazer ao distrito o pro-
grama de educação patrimonial 
para nos apoiar com a manutenção 
da casa. Também traremos de volta 
o projeto Internet Para Todos e, em 
breve, as crianças e adultos serão 
contemplados com uma série de 

atividades, oficinas e palestras. E, 
assim que retomamos as aulas, a 
ex-vice-reitora da UFMG, Heloísa 
Starling, terá uma conversa sobre 
Glaura para que os alunos conhe-
çam a história do distrito e possam 
valorizar ainda mais esse pedaci-
nho de terra que é tão excepcional, 
carinhoso e receptivo”.

O deputado Bosco, que também 
é presidente da Comissão de Cultura 
da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais, ressaltou a alegria em estar 
novamente no distrito e ver as obras 

tão adiantadas e com qualidade. 
“Poder ter participado desde o início 
na busca de parcerias com o IPHAN 
e Vale foi algo extremamente mar-
cante e com apoio integral do Ange-
lo, que à época era secretário de Cul-
tura do Estado, é muito gratificante. 
Também anunciando junto com o 
prefeito recursos para investimentos 
nos campos dos dois clubes, Santa 
Cruz e Casa Branca, tradicionais e 
que merecem nosso apoio”.

Eder Zacarias, presidente da 
Associação dos Moradores de 

Glaura, disse que foi um dia muito 
especial. “A subvenção que será re-
passada aos nossos dois times, San-
ta Cruz e Casa Branca, é de grande 
importância e agradeço ao depu-
tado Bosco, ao Angelo Oswaldo e 
Regina Braga que estão sempre co-
nosco. Outra boa notícia foi que ti-
vemos o aval do prefeito para a am-
pliação e reestruturação do posto de 
saúde de Glaura e o projeto já está 
em processo de aprovação e será 
muito importante para o distrito que 
está em constante crescimento”.
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Santa Casa de Ouro Preto inaugura “elevador maca”
KARINA PERES 
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Na tarde desta segunda-feira (26), a Santa Casa da Mi-
sericórdia de Ouro Preto, realizou a inauguração do “eleva-
dor maca”. A novidade é uma luta antiga da instituição, que 
trará diversos benefícios para a população e também para os 
funcionários do hospital. Além disso, o evento também foi 
marcado pela nomeação dos novos membros da irmandade 
e uma missa em celebração ao dia de Sant’Ana.

O provedor da Santa Casa, Marcelo Oliveira, falou so-
bre os esforços para a construção do elevador. “Há mais de 
três anos lutamos por essa concretização. Quando a nossa 
gestão voltou em 2017, colocamos na mesa do comitê da 
irmandade esse sonho de construir o elevador. Esse pedido 
foi atendido, e hoje estamos aqui, com um instrumento que 
vai trazer tranquilidade e conforto para a população”, afir-
mou Marcelo.

Pedro Ponciano Gomes, diretor hospitalar, completou 
afirmando que a conquista beneficiará toda a Região dos 
Inconfidentes e os próprios funcionários do hospital. “Hoje 
nós estamos entregando à população de Ouro Preto, Maria-
na e Itabirito o tão sonhado elevador. Para os técnicos em 
enfermagem, os fisioterapeutas, os médicos, todos eles que 
fazem parte da saúde, também ganham, porque eles não vão 
mais precisar empurrar rampa acima macas e cadeiras de ro-
das para conduzir as pessoas. Para os nossos funcionários, o 
elevador significa condições de trabalho melhores e para os 
pacientes, que são o objetivo maior desse hospital, ele traz 
um pouco mais de carinho, um pouco mais de conforto e 
amor. É muito bom chegar nesse ponto de poder oferecer o 
melhor aos nossos pacientes”, disse o diretor.

O prefeito Angelo Oswaldo participou da inauguração 
e pontuou a parceria firmada entre a gestão do seu governo 
e a Santa Casa. “Esse elevador é sinal de ascensão no nível 
de qualidade desse hospital, que já é alto e agora sobe mais 
ainda, nós temos muita alegria em sermos parceiros da ir-
mandade. Sempre procuramos respeitar dentro do diálogo 
e buscar uma construção conjunta somando todas as forças 
que possam trazer mais energia para a Santa Casa, e espero 
que ela esteja novamente entre as instituições mais impor-
tantes do estado”, afirmou Angelo.

Outra parceria importante é entre a Câmara Municipal 
e a instituição. Alguns vereadores da casa estiveram presen-

tes no evento, como foi o caso de Matheus Pacheco (PV), 
que falou sobre os planos dos vereadores junto a Santa Casa. 
“Nós estamos em pleno diálogo com a instituição. Além das 
tentativas de trazer recursos através de verbas parlamenta-
res, nós também estamos tentando aproximar a Santa Ca-
sa das demandas reais da nossa população, uma delas é a 
tentativa de retomar o atendimento pelo convênio Instituto 
de Previdência dos Servidores do Estado de Minas Gerais 
- IPSEMG. Já tivemos mais de 10 reuniões entre os inte-
ressados e o hospital. Nós precisamos muito da Santa Casa, 
é importante que ela esteja preparada bem equipada e estar 
aqui, nessa inauguração, é o sinônimo da nossa parceria”, 
disse o vereador.  

Ampliar e otimizar: Câmara Municipal de 
Ouro Preto assina escritura de novo imóvel

Aconteceu nesta quinta-feira, dia 22, a assinatura da escri-
tura pública de desapropriação amigável de um novo imóvel 
para ampliação do espaço físico da Câmara Municipal Ouro 
Preto. O casarão histórico possui uma localização privilegia-
da e estratégica, pois se encontra próximo do atual prédio da 
Casa Legislativa, permitindo uma integração entre os espaços.

Essa é uma importante ação conjunta entre os Poderes 
Executivo e Legislativo, que proporcionará um ambiente de 
trabalho humanizado e um melhor atendimento à população 
ouro-pretana. Os trâmites para a compra ocorreram através do 
interesse mútuo entre a mesa diretora e a atual gestão da Prefei-
tura. Deste modo, foi formada uma Comissão Interna respon-
sável por cuidar do processo, após o decreto de desapropriação.

O imóvel passará por reformas, com previsão de conclusão até o final de 2022. As obras 
acontecerão em duas etapas, sendo a primeira de caráter estrutural (infraestrutura, rede elétrica, 
hidráulica e redes de internet), e a segunda será de adequação do espaço (projeto de disposição 
dos setores, mobiliário e equipamentos). Para que a reforma aconteça, será necessário elaborar 
um processo licitatório, que será iniciado em agosto.

O novo prédio abrigará toda a parte administrativa da Câmara Municipal. Em um primeiro 
momento, será transferido o Arquivo da Casa para o térreo, e, logo depois, o Centro de Atendi-
mento ao Cidadão (CAC), que ocupará o mesmo espaço. “Atualmente o arquivo da Câmara se 
encontra em um imóvel alugado no bairro Bauxita. Então, dentro de 30 dias, que é o prazo que 
estimamos para trazer o arquivo para cá, teremos uma economia de R$7 mil”, acrescentou o 
presidente da Câmara, Luiz Gonzaga.

O Prefeito Ângelo Oswaldo afirmou que é fundamental que o Poder Público se encontre na 
Praça Tiradentes, região central do município que representa, de muitas maneiras, o povo ouro-
-pretano. “Nós sempre entendemos que a Câmara Municipal deve estar aqui, no Centro da cidade, 
como a Casa do Povo, sempre de portas abertas para acolher a população. Por isso, a melhor opção 
seria encontrar um imóvel nas imediações onde a Câmara pudesse se expandir, pois, com 15 ve-
readores e todos os serviços prestados, a Câmara não poderia continuar tão asfixiada na Casa de 
Bernardo Pereira de Vasconcelos. Identificamos então esta casa, da saudosa Dona Coraci Lourea-
no Oliveira, que foi colocada à venda pelos seus herdeiros, cujos fundos da casa dão exatamente 
para os fundos da Câmara Municipal, podendo haver uma conexão direta entre os imóveis. Então, 
isso facilita muito todo o trabalho da Câmara, é uma expansão natural”, destacou.

O presidente da Câmara, o vereador Luiz Gonzaga do Morro, apontou as vantagens da aqui-
sição deste novo imóvel, ressaltando a nova dinâmica de trabalho da Casa. “Com esse novo 
prédio será possível estender nosso trabalho, já era um desejo de outras gestões, que agora, 
finalmente, estamos tornando realidade. Nosso atual espaço é muito limitado, o que dificulta, 
muitas vezes, que possamos exercer nossa função de maneira efetiva. Ao adquirir este casarão 
será possível atender o povo com muito mais eficiência. Estamos sempre buscando melhorar o 
nosso trabalho. Portanto, esse novo imóvel representa uma grande conquista para a população 
de Ouro Preto”, disse.
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SANEOURO inicia instalação de 16 mil 
metros de redes de abastecimento

A histórica instabilidade de A histórica instabilidade de 
nosso sistema de governonosso sistema de governo

DESVENDANDO 
A POLÍTICA 

*Adriano 
Cerqueira

Nos últimos anos tem aparecido no debate político brasileiro a pro-
posta do semipresidencialismo. A principal razão é a notória instabilidade 
de nosso sistema presidencialista, desde a retomada do voto popular para 
a escolha do presidente, em 1989 (e sob a regência da Constituição de 
1988). De 1989 até 2018, Fernando Collor de Mello (1990-1992), FHC 
(1995-2002), Lula (2003-2010), Dilma (2011-2016) e Bolsonaro (2019 até 
os dias atuais) tomaram posse como presidentes eleitos pelo voto popular. 
Porém, dois (Fernando Collor e Dilma) tiveram seus mandatos interrompi-
dos por impeachment e dois conseguiram terminar seus mandatos (FHC 
e Lula). No entanto, todos tiveram dezenas de pedidos de impeachments 
levados ao Congresso, inclusive o atual presidente Bolsonaro. Logo, a 
questão de se reformar o sistema de governo tem vindo à tona, como se 
uma mudança pudesse impedir essa instabilidade.

Entretanto, a questão central é identificar o foco da instabilidade, e 
no caso brasileiro ele é historicamente configurado na relação entre o 
poder legislativo (Congresso Nacional) e o executivo (Presidência da 
República). Ambos tem muitos poderes garantidos pelas Constituições, 
pelo menos desde a de 1946. No período de 1946 a 1964, o presidente 
era eleito pelo voto popular, no método majoritário (quem alcançava a 
maioria qualificada dos votos ganha a eleição). Mas os deputados eram 
eleitos pelo método proporcional, no qual os assentos da Câmara dos 
Deputados são divididos proporcionalmente, com o total de votos que 
cada partido/coligação tenha conseguido. A diferença básica dos dois 
métodos de votação está na aproximação entre eleitor e eleito (repre-
sentado e representante). No majoritário o eleitor sabe em qual pessoa 
está votando, enquanto no proporcional o voto do eleitor será um entre 
outros que definirá, depois, a pessoa que será eleita. Uma outra diferen-
ça está na abertura para a representação de minorias. No voto majori-
tário, a tendência é que as correntes de opinião com maior volume de 
votos sejam escolhidas, enquanto no proporcional as correntes minori-
tárias têm mais chances de obterem algumas cadeiras no Legislativo.

O fato político gerado por esse sistema híbrido de representação 
(voto majoritário e voto proporcional) é que um presidente era eleito ma-
joritariamente pelo eleitorado, mas tinha que governar em parceria com 
um Congresso que estava dividido por pelo menos quatro partidos que 
receberam a maior parte das cadeiras proporcionadas pelo voto pro-
porcional. A estratégia de fazer coligação com vários partidos era uma 
necessidade política fundamental, caso contrário ocorreria uma crise de 
governabilidade. De fato, desde a retomada da democracia, em 1945, 
após a queda do regime protofascista de Getúlio Vargas foram eleitos 
como presidentes pelo voto popular Dutra (1946), Vargas (1951), JK 
(1956) e Jânio Quadros (1961). Desses, apenas dois (Dutra e JK) con-
seguiram terminar seus mandatos, enquanto dois tiveram o mandato 
interrompido (Vargas e Jânio Quadros). 

Comparando a democracia de 1945-1964 com a atual, o quadro é 
muito semelhante. E a explicação está na permanência do método ma-
joritário para a eleição presidencial e o método proporcional para a com-
posição da Câmara de Deputados. Uma vez que tanto a Presidência 
como a Câmara dos Deputados têm muito poder político garantido pela 
Constituição, o presidente tem que fazer uma coligação multipartidária 
para garantir, no mínimo, que não tenha seu mandato interrompido. A 
Câmara dos Deputados, por outro lado, sabedora de seus poderes, lo-
go desenvolveu uma estratégia de negociação que recebeu o apelido 
de “Centrão”. Assim, deputados de vários partidos se reúnem em um 
bloco capaz de garantir ao presidente de plantão uma maioria simples 
nas votações da casa. Em troca desse apoio o Centrão negocia, caso a 
caso, o custo de seu apoio (privilegiamento no orçamento para sua base 
eleitoral, cargos, ministérios, apoio eleitoral, entre outros).

Desse modo, a proposta de se instaurar o semipresidencialismo, 
como acontece em alguns países, sendo os mais conhecidos França, 
Portugal e Rússia não causa surpresa. No semipresidencialismo o ato 
de governar é dividido entre o presidente e o chanceler ou primeiro-mi-
nistro (depende de país a país o alcance dos poderes de cada um). Po-
demos imaginar, caso já tivéssemos adotado o semipresidencialismo 
desde o governo Dilma, como seria o governo dela com o deputado 
Eduardo Cunha assumindo o cargo de primeiro-ministro. Ou Bolsonaro 
com Rodrigo Maia no posto de primeiro-ministro. O risco de haver uma 
constante crise política entre os dois principais agentes de governo seria 
elevado, com um procurando derrubar o outro.

O mais importante seria discutir a mudança no método de eleição 
dos deputados que compõem a poderosa Câmara dos Deputados. A 
mudança do método, de puramente proporcional para um híbrido, co-
mo o distrital-misto, poderia ser uma mudança mais proveitosa para a 
contínua instabilidade. No sistema distrital-misto, metade das cadeiras 
da Câmara dos Deputados seria composta pelo voto majoritário (o mais 
votado no distrito ganha a cadeira). Esse método aproxima o eleitor do 
eleito e consagra ao eleito uma maior projeção política, pois ele ganhou 
a eleição mais por seus méritos pessoais. Mas, para garantir espaço 
para minorias qualificadas, metade das cadeiras seria composta pelo 
voto proporcional, com os partidos indicando a ordem de preferência 
dos nomes que assumirão as cadeiras eventualmente conquistadas pe-
lo partido. Teríamos uma Câmara plural, mas com maior presença dos 
grandes partidos. Como acontece na Alemanha desde 1949.

*Cientista Político/Diretor de GIGA Instituto de Pesquisa
Professor de Relações Internacionais do IBMEC-MG

Professor de Administração Pública da UFOP

A SANEOURO, concessionária 
responsável pelos serviços de água 
e esgoto em Ouro Preto, iniciou a 
execução de uma série de obras para 
melhoria do abastecimento em distri-
tos do município. A ação faz parte do 
plano de investimentos da empresa e 
nesta primeira fase serão construídas 
e substituídas, no total, 16.021 (de-
zesseis mil e vinte e um) metros de 
rede de abastecimento, que vão bene-
ficiar centenas de famílias.

As redes existentes são antigas 
e pela falta de investimentos e ma-
nutenções ao longo dos anos as es-
truturas são suscetíveis a frequentes 
rompimentos, além e principalmente 
terem um diâmetro inadequado para 
atender as atuais demandas com pres-
são adequadas. “Estas obras vão ga-
rantir qualidade e segurança ao abas-
tecimento destas localidades e vão 
potencializar o fornecimento de água 
em vários aspectos, aumentar a pres-
são para abastecer as caixas d’água, 
pois vamos evitar expressivamente 
as paralisações para a manutenção, 
ampliando a capacidade de abaste-
cimento, principalmente nos locais 
que não tinham”, ressalta o superin-
tendente, Cleber Salvi. A substituição 
das redes também vai impactar na 
redução de perdas de água, pois com 
o novo material os vazamentos nas 
tubulações serão reduzidos.

Até dezembro de 2022 a previ-
são é de construção de mais de 45 mil 
metros de rede de abastecimento na 
sede e nos distritos, e na sede mais 
de 16 mil metros. Nesta primeira eta-
pa, os trabalhos iniciais contemplam 

os distritos de Amarantina, Santo 
Antônio do Leite, Glaura e Antônio 
Pereira.

Amarantina:
Em Amarantina, as obras inicia-

ram no dia 20 de julho para substi-
tuição de 3.576 metros de rede e a 
construção de mais 700 metros de 
rede nova. Paralelo a este trabalho se-
rão substituídas cerca de 50 ligações 
de água. Já na região conhecida como 
Alto do Museu, a rua São Gonçalo, 
serão construídos 1.800 metros de re-
de nova. Com a inexistência de tubu-
lações, os imóveis dessas ruas sem-
pre foram abastecidos por caminhão 
pipa e com esta importante obra cerca 
de 150 pessoas serão contempladas 
com abastecimento direto pele rede.

Santo Antônio do Leite
Neste distrito os trabalhos já fo-

ram iniciados e a previsão é de que 
finalize na primeira semana de agos-
to. Serão substituídas mais de 50 
ligações de água e a troca de 1.500 

metros de rede.
Antônio Pereira

Em Antônio Pereira as obras de 
construção de 250 metros de rede no-
va e a substituição de mais de 1.500 
metros de tubulação terão início no 
dia 10 de agosto. Com os trabalhos 
serão substituídas ainda 174 ligações 
de água.

Glaura
No distrito de Glaura serão subs-

tituídos 1.319 metros de rede e 53 
ligações de água. As obras serão rea-
lizadas nas ruas Francisco Umbelino, 
Luiz Pimenta da Silva Reservatório 
Campo Santa Cruz e a previsão de iní-
cio é na segunda quinzena de agosto.

Interdição no trânsito
Durante a execução das obras, 

as vias serão parcialmente interdita-
das, impactando o menos possível 
a rotina dos moradores. Nos locais 
onde for necessário a interdição total, 
a os moradores serão avisados com 
antecedência pela equipe da conces-
sionária. Os trabalhos acontecem de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 17h. 
As vias serão devidamente sinaliza-
das, mas a concessionária solicita que 
os motoristas redobrem a atenção ao 
circularem pelo local.

Em caso de dúvidas, o cliente 
pode entrar em contato com o atendi-
mento pelo call center 24h 0800 002 
1741, WhatsApp (11) 95020-6424 
ou nos pontos de atendimento: Ou-
ro Preto -Av. Juscelino Kubitscheck, 
717 | loja 3 | Vila Itacolomi / Cachoei-
ra do Campo: Av. Pedro Aleixo, 630 
– Jardim Strett Mall – loja 25 I Ca-
choeira do Campo.



O LIBERAL Ed.1448 - SExta-fEira, 30 dE julho/2021

www.jornaloliberal.net
6OURO PRETO

Rede solidariedade completa um 
ano de doações em Ouro Preto

Reservatório de água enferrujado 
preocupa moradores de Amarantina

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

KARINA PERES 

Um dos reservatórios responsáveis pela distribuição de 
água no bairro Riacho, em Amarantina, vem preocupando 
os moradores do distrito. O objeto é feito de lata, está enfer-
rujado, sujo e com buracos. Há mais de um ano, a população 
do local aguarda uma solução da Saneouro para o problema, 
mas até o momento, nada foi feito.

Maria das Graças Ferreira de Carvalho informou que 
o reservatório está em funcionamento há mais de 20 anos. 
“Eu estou em Amarantina há quase 30 anos, e quando vim 
para cá, ele já estava aqui. Agora, ele está todo enferrujado, a 
tampa está cheia de buracos e têm lugar que está colado com 
durepox. Sem falar na sujeira, metade é só barro”, informou.

Ela também explicou que essa sujeira acaba chegando 
até a casa dos moradores. “Quando falta água, na hora que 
ela chega, vem com muita pressão. Ela bate no barro e a água 
que vem para a gente chega toda suja e acaba danificando 
as caixas de água que temos em casa”, disse a moradora. 
Devido ao estado da caixa, ela também teme por sua saúde. 
“Eu não tomo essa água, lá é tudo aberto, sujo, eu penso na 
minha saúde. Para cozinhar, eu compro água mineral, mas 
as pessoas aqui são carentes, não tem condições de comprar 
água mineral, então elas têm que usar essa água suja para 
todas as atividades, inclusive cozinhar”, disse.

Maria também informou que busca solução para o pro-
blema a bastante tempo. “Na gestão do Júlio Pimenta, eu 
chamei a prefeitura, até então, para realizar a limpeza da 
caixa. Eles mandaram alguns funcionários para limpar, mas 
quando viram o estado de conservação, eles falaram que se 
lavasse ela iria furar. Porque o fundo dela está muito fino, e 

iria estourar, deixando as pessoas sem água. Depois disso, 
fui na Saneouro no início da pandemia e eles falaram que 
iam vir trocar, mas isso nunca aconteceu. Então fui ao Mi-
nistério Público, que me mandou ir ao Procon. Lá eles viram 
a situação e notificaram a Saneouro, que mais uma vez pro-
meteu que iria trocar, mas não falaram quando e até hoje não 
tomaram providências”, explicou Maria.

Ao O LIBERAL, a Saneouro informou que a equi-
pe técnica da empresa já realizou vistoria do reservatório no 
subdistrito de Riacho, em Amarantina. E que no momento, 
está em andamento um estudo e projeto para a sua substitui-
ção. “Está sendo levado em conta a capacidade necessária 
conforme projeto de modelagem e o local ideal para instala-
ção”, afirmou a Saneouro.

KARINA PERES 

A pandemia do coro-
navírus colocou diversos 
brasileiros em situação de 
vulnerabilidade social. Em 
Ouro Preto isso não foi di-
ferente, mas aqui, a popula-
ção pode contar com a Rede 
Solidariedade, que em um 
ano de funcionamento, já 
ajudou mais de 500 famílias 
por meio de doações de ces-
tas básicas.

A iniciativa surgiu após 
o presidente da Associação 
Comunitária do bairro Pa-
dre Faria, Efigênio Oswaldo de Souza, conhecido como Fijas, 
perceber que com a gravidade da pandemia, muitos morado-
res de sua comunidade poderiam estar passando dificuldades. 
“Quando percebi isso, começamos a arrecadar itens para 
montarmos cestas de alimentos e doar”, disse o presidente. 
Rapidamente, a ação se espalhou e começou a atrair outras 
pessoas que também queriam ajudar, como as repúblicas estu-
dantis, empresários e pessoas anônimas.

Para chegar até quem realmente precisavam de ajuda, a 
Rede Solidariedade utilizou um banco de dados, no qual famí-
lias em situação de vulnerabilidade estavam cadastradas desde 
o início da pandemia. “Todos os meses, por meio deste banco 
de dados, procuramos chegar a essas famílias, além de muitas 
outras que entram em contato e que também realizamos os 
cadastros”, explicou Efigênio.

Ao longo de um ano de funcionamento, a rede já doou 
mais de 2.500 cestas básicas na cidade de Ouro Preto, para 
mais de 500 famílias. Ana Claúdia Miguel, moradora do bair-
ro Caminho da Fábrica, foi uma das beneficiadas pelas doa-
ções. Ela contou que a partir do primeiro semestre de 2020, a 
Rede Solidariedade auxiliou ela e sua família com uma cesta 
básica por mês. Ana explicou que trabalha como atriz, e que 
durante a pandemia, ficou impossibilitada de exercer a função 
que sustenta ela e seu marido. “Como trabalhamos no setor 
de eventos, mais especificamente com arte, ficamos impos-
sibilitados de exercer nossos trabalhos. E diante da falta de 
equipamentos para uma tentativa de adaptar nossos serviços 
para o virtual, ficamos sem um meio de sustento. Sem o auxí-
lio da rede, dificilmente teríamos a possibilidade de manter o 
isolamento social, tendo que recorrer a serviços fora de nossa 
área de atuação para as despesas com alimentos. Essa ajuda 
foi muito importante para nossa sobrevivência diante de toda 
essa situação de pandemia, principalmente durante o ano de 

2020”, afirmou.
Em 2021, a situação de Ana e sua família melhorou após 

serem contemplados pela Lei Aldir Blanc, e mais recentemen-
te com o programa Pró-Cultura. Diante do gesto de solidarie-
dade, ela afirmou que se sente agradecida pela existência da 
rede e que pretende retribuir a ajuda que recebeu. “Sentimos 
gratidão e orgulho de conhecer pessoas como o Fijas, que está 
levando para tantas famílias o alívio de ter alimento – e como 
vimos, alguns mimos como brinquedos para crianças – mi-
nimizando todo esse “caos” que estamos vivendo durante a 
pandemia. Através de gestos como este, acreditamos ainda 
mais na união das pessoas em favor de um bem-estar comu-
nitário. Sentimos também, esperança e vontade de retribuir, 
para quando for mais seguro, com nossos esforços e trabalhos, 
à essa comunidade que nos abrigou durante um momento tão 
difícil”, disse.  

Ações “pós-pandemia”
A Rede Solidariedade surgiu no contexto da pandemia, 

entretanto, Efigênio explicou que pretende continuar com as 
doações mesmo com a melhora da situação e afirmou que tem 
planos para expandir a ação. “Nós chegamos a Ouro Preto 
para ficar todos os 365 dias do ano. Porque por meio da pan-
demia, percebemos que muitas famílias precisavam de ajuda 
muito antes disso. Nós também temos muitos outros projetos 
para serem desenvolvidos com mais famílias através de par-
cerias”, disse.

Além de ajudar muitas famílias, a solidariedade também 
faz bem para quem pratica. “A sensação de estar fazendo algo 
pelo próximo é muito gratificante e não tem preço. Fazer o 
bem faz bem. Fazer a diferença na vida das pessoas nos torna 
melhores. Seja você a mudança que quer para o mundo”, con-
cluiu Efigênio. Para participar das ações e realizar doações, 
entre em contato pelo número (31) 98558-1340 ou pelo Insta-
gram (rede.ouropreto)
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Secretaria de Fazenda 
apresenta projeto de 
modernização a servidores

Capina elétrica: investimento 
em limpeza urbana 
ecologicamente correta

A Prefeitura de Itabirito iniciou nesta 
semana a utilização da capina elétrica para 
limpeza urbana das ruas da cidade. A nova 
técnica não utiliza produtos químicos, sendo 
mais eficaz do que o método manual.

“Esse método traz economia para o mu-
nicípio e ainda mais agilidade ao processo 
de capina. Com isso o município fica ainda 
mais limpo. Quando chegar o período de 
chuvas, Itabirito estará efetivamente prepa-
rada e limpa”, destaca o prefeito de Itabirito, 
Orlando Caldeira.

Também conhecida como capina eco-
lógica, a capina elétrica está sendo realizada 
por uma empresa contratada pela administra-
ção municipal, com utilização da tecnologia 
desenvolvida pela Zasso Brasil.

“Estamos sempre em busca de soluções 
inovadoras. Nosso objetivo é manter nossa 
cidade cada vez mais limpa e bem cuidada, 
consolidando nossa missão de garantir qua-
lidade de vida aos itabiritenses. O intuito da 
utilização desse novo método é acelerar o 
serviço de limpeza urbana em Itabirito”, co-
menta a secretária de Urbanismo, Amanda 
Santos. O método utilizado dispara descar-
gas elétricas com objetivo de eliminar o mato 
até a raiz, sem uso de herbicidas (produtos 
químicos) e sem oferecer riscos à população 
ou aos animais domésticos. A capina elétrica, 
além de ser ambientalmente correta, ainda 
auxilia no controle de pragas e de animais pe-
çonhentos. O resultado pode ser comprovado 
em questão de dias.

Promovendo transparência e participação dos servidores, a Secretaria de Fazenda da Prefei-
tura de Itabirito apresentou na última sexta-feira, dia 19 de julho, o projeto de reestruturação e 
modernização da pasta às equipes de trabalho.

Na ocasião, foram apresentadas 86 propostas de ações para serem implantadas na Secretaria 
com o objetivo de garantir melhorias na gestão de pessoas, inovação, processos internos, infraes-
trutura e equilíbrio fiscal. Além da apresentação do projeto, os servidores participaram de uma 
intervenção artística como parte da capacitação.

Estiveram presentes na capacitação as equipes dos departamentos de Tributação, Conta-
bilidade e Financeiro. A ação aconteceu na Sala Verde, no Parque Ecológico, respeitando os 
protocolos sanitários contra a Covid-19.

Melhorias na prestação de serviços públicos
O projeto de reestruturação e modernização foi elaborado a partir do levantamento de pro-

postas sugeridas pelos servidores da Secretaria de Fazenda e está pautado na valorização do 
servidor, no equilíbrio fiscal e na prestação de serviços públicos de excelência ao contribuinte.

“Acreditamos que um projeto de reestruturação administrativa sem envolvimento de pes-
soas está fadado ao fracasso e, por isso, estamos conduzindo a implementação dessa reestrutu-
ração na Fazenda de forma horizontal, com a participação ativa de todo o time. A contribuição 
do servidor é ímpar para a melhoria na prestação de serviços”, destaca a secretária de Fazenda, 
Rane Curto.

Entrega de máscaras do 
Projeto Mulheres Artesãs

A Prefeitura de Itabi-
rito recebeu recentemen-
te a primeira entrega de 
máscaras descartáveis de 
proteção individual pa-
ra combate à Covid-19 
produzidas por meio do 
projeto Mulheres Artesãs - 
Solidariedade e Desenvol-
vimento. Nesta primeira 
fase foram entregues mais 
de 1,8 mil máscaras, que 
serão destinadas à Secre-
taria Municipal de Saúde.

A cerimônia de entre-
ga contou com a presença do prefeito Orlando Caldeira, dos secretários de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, Rainer Cardoso; e de Saúde, Marco Antônio Félix, além de 
representantes da Associação Itabiritense de Artistas e Artesãos e da Adesiap.

“A partir do momento em que recebemos o recurso, trabalhamos para viabilizar o 
projeto, que foi elaborado pela Emater com gestão financeira da Adesiap. Nos projetos 
que desenvolvemos, priorizamos o caráter social, garantindo oportunidades àqueles que 
não possuem recursos para grandes investimentos na produção”, destacou o secretário de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Rainer Cardoso.

Também estiveram presentes o gerente regional da Emater-MG, Vitório Freitas, e a 
extensionista de Bem-Estar Social, Marilda de Almeida.

“O resultado desse projeto é muito mais do que fabricar máscaras. Estamos vendo a 
evolução das mulheres nas etapas do processo de trabalho, na montagem, embalagem, nos 
registros. Estamos muito felizes e com muitas expectativas”, pontuou Marilda de Almeida 
durante a cerimônia.

Autonomia e incentivo à profissão
O projeto Mulheres Artesãs objetiva proporcionar inclusão produtiva, ocupação e ren-

da, buscando autonomia e sustentabilidade de artesãs e suas famílias, além de possibilitar 
às costureiras e pessoas de baixa renda uma oportunidade de renda durante a pandemia 
por meio da produção de mais de 20 mil máscaras.

“Para nós, artesãs, o projeto foi uma grata surpresa. Ele vai trazer benefícios como 
renda, qualidade de vida, independência e autonomia das mulheres. Essa renda que vai 
vir para nós, que estamos na ponta e colocamos a mão na massa, em época de pandemia, 
é de extrema importância”, afirmou a artesã e representante da Associação Itabiritense de 
Artistas e Artesãos, Gislaine Muniz.
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Moradores de Itabirito já podem 
votar nos pontos turísticos que 
receberão iluminação especial

Errata do Extrato de Contrato de Em-
presa para Manutenção em Bombas 
FLYGT. Referência: Pregão Presencial 
050/2020, Processo Licitatório 072/2020 
S.R.P. 019/2020 nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito 
- MG. Contratadas: PRSE Brasil Vendas 
e Manutenção EIRELI – Objeto serviço 
especializado de manutenção preventiva 
e/ou corretiva, com fornecimento total de 
peças, conforme planilha da autorizada, 
para as bombas da marca FLYGT, insta-
ladas em unidades operacionais destinadas 
à elevação de esgoto (elevatórias) e do 
sistema de tratamento de esgoto (ETE) do 
SAAE de Itabirito – MG,- Vigência: Fica 
contratada até 31/12/2021 Dotação Orça-
mentária: Dotação Orçamentária 17 512 
1702 4002 33 90 39 e 17  512  1702  4002  
33  90  30 valor  total correto deste contrato 
R$40.511,40 (Quarenta mil quinhentos e 
onze reais e quarenta centavos). Permane-
cem inalteradas as demais cláusulas. Data 
da assinatura do contrato: 22/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Pregão Presencial – 035/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°059/2021, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº035/2021. Obje-
to: Contratação de empresa prestadora de 
serviços, suporte e manutenção especia-
lizada em informática, com a finalidade 
de acompanhamento, suporte necessário, 
analise sobre os sistemas disponíveis e 
executáveis no Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico - SAAE, no Município 
de Itabirito-MG, sob o aspecto de seguran-
ça e confiabilidade dos dados processados, 
incluindo o acompanhamento mensal das 
rotinas de TI, visando consolidar os con-
ceitos e a funcionalidade dos sistemas 
implantados, conferência dos backups, 
chamados de TI e acompanhamento ge-
ral dos servidores e storage, conforme 
especificação do anexo I, do edital, no dia 
13/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 036/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Pro-

cesso Licitatório n°060/2021, na Moda-
lidade de Pregão Presencial nº036/2021. 
Objeto: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de telefonia móvel 
para atender o Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico, com disponibilização 
de aparelhos celulares (smartphones) pelo 
regime de comodato contendo plano com 
pacote de dados e chips de operadora que 
tenha cobertura na região da cidade de 
Itabirito – MG e seus distritos, conforme 
especificação do Anexo I, do edital, no dia 
16/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 037/2021 - S.R.P. 
nº016/2021- Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito à Rua Rio Branco, nº 99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
061/2021, na Modalidade de Pregão Pre-
sencial nº037/2021, Sistema de Registro 
de Preço nº016/2021. Objeto: Registro de 
preços para futura e eventual contratação 
de empresa especializada em locação de 
veículos automotores do tipo: Caminhão 
limpa fossa a vácuo com desobstrução por 
alta pressão de no mínimo 08 m³ de capa-
cidade volumétrica e mangote/mangueira 
com extensão de no mínimo 50 metros, 
sem motorista/operador, para atender as 
demandas de limpezas de fossas sépticas 
e dos Sistemas Operacionais do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG, conforme especificações do 
anexo I, do edital, no dia 17/08/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – Si-
te www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: com-
pras@saaeita.mg.gov.br
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Propos-
ta e Habilitação do Processo Licitatório 
nº056/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº034/2021 - Objeto: Contrata-
ção de empresa especializada em prestação 
de serviços de Consultoria e Assessoria na 
Gestão de Autarquia Municipal de Sanea-
mento Básico, envolvendo as áreas con-
tábil, econômica, patrimonial, financeira, 
orçamentária, administrativa e de controle 
interno, para atender as demandas do Ser-
viço Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito – MG, conforme especificações do 
objeto no anexo I do edital, Empresa Vence-
dora e Habilitada: Luiz Flávio Porfírio Te-
ddo 82750920604, perfazendo este pregão 
um valor total de R$13.995,00 (Treze mil 
novecentos e noventa e cinco reais), Itabi-
rito/MG, 28/07/2021 – Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

De 22 de julho de 2021 até o dia 13 de agosto, a população de Itabirito pode escolher os cinco 
cartões-postais do município que serão iluminados com investimentos da Vale. São onze pontos 
turísticos no total, indicados pela Secretaria Municipal de Patrimônio Cultural e Turismo e cada 
morador pode eleger seus cinco preferidos. Os mais votados receberão iluminação que valoriza 
ainda mais o patrimônio local, contribuindo também para incentivar o turismo na região. A vota-
ção está aberta no site vale.com/itabirito e também pode ser feita presencialmente nos Pontos de 
Informação (PI) da Vale. O projeto de iluminação é uma das ações do Plano de Compensação e 
Desenvolvimento da Vale, construído por meio de participação popular. Todas as ações previstas 
para Itabirito podem ser consultadas no Balanço da Reparação 
da empresa, disponível em vale.com/reparacao. 

Pontos turísticos concorrentes:
Prédio da Prefeitura de Itabirito
Complexo do Alto do Cristo
Igreja Matriz de Nossa Senhora da Boa Viagem
Igreja de Nossa Senhora do Rosário
Capela do Senhor Bom Jesus do Matozinhos
Conjunto da Estação Ferroviária
Casa Paulo Josafá
Igreja Matriz de Nossa Senhora das Mercês
Igreja Nossa Senhora da Conceição
Igreja Nossa Senhora do Rosário
Igreja São Gonçalo do Bação

Conjunto da Estação Ferroviária é um dos onze pontos 
que concorrem na consulta pública

Prefeitura de Itabirito realiza ato simbólico 
em homenagem aos Jogos Olímpicos

Como forma de marcar o início do período olímpico e 
despertar o interesse esportivo, a Prefeitura de Itabirito, por 
meio da secretaria de Esportes e Lazer, realizou na última 
quinta-feira, dia 22 de julho, o acendimento simbólico da pi-
ra olímpica. “Com o início das Olimpíadas de Tóquio, esta-
mos fazendo uma homenagem aos Jogos. Hoje acendemos a 
nossa pira olímpica aqui na nossa praça, desejando ao Brasil 
muito sucesso e muitas medalhas”, destacou o prefeito Or-

lando Caldeira. O evento aconteceu no monumento olím-
pico, localizado no Jardim São Cristóvão, no bairro Nossa 
Senhora de Fátima. 

“Queremos aproveitar o começo das olimpíadas de Tó-
quio para estimular o itabiritense a praticar atividade física. 
Temos muitos projetos bacanas e, com muito cuidado, esta-
mos retomando gradativamente as nossas atividades”, acres-
centou o secretário de Esportes e Lazer, Raphael Rondow.

Castração animal: ação social no distrito de Acuruí
A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria Municipal 

de Saúde, promoveu no dia 13 de julho o ‘Dia C’ de cadastra-
mento e agendamento de tutores para castração de animais. A 
programação do evento, realizado na Associação dos Mora-
dores do distrito de Acuruí, contou com palestra educativa e 
de conscientização. O momento foi marcado por uma palestra 
promovida pelo Serviço de Controle Animal – SCA, por meio 
do projeto Educastrar. A médica veterinária, Jane Moura, fa-
lou aos moradores sobre bem-estar animal, trabalho do SCA 
e a importância de se manter os cuidados antes e após a cas-
tração dos animais.

Thais Guimarães, coordenadora da Vigilância Ambiental, 
também repassou aos moradores importantes informações re-
ferentes ao setor e à importância de se prevenir doenças por 
meio de cuidados com o meio ambiente. O ‘Dia C’ ocorre 
mensalmente e tem o objetivo de informar e conscientizar os 
itabiritenses sobre o manejo populacional ético visando à pro-
moção do bem-estar animal no município de Itabirito.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Cheiro de saudade: Aos poucos parece que 
vamos voltando a normalidade. Clubes como 
União e Itabirense voltando as atividades. Usina 
Esperança com o futebol e os bares com gente 

animada pela noite a adentro. Missas e cultos acontecendo, volta às 
aulas a vista, mas tudo com moderação. O momento exige cautela, 
mesmo que a saudade e o prazer de reunir os amigos seja predomi-
nante. No ar um cheirinho de nostalgia dos velhos tempos.
Nosso abraço: À Mozart das Graças, profissional de mecânica 
que atuou por várias décadas na oficina da Avenida Capitão Antô-
nio Marques. Sempre elogiado pelo trabalho e reverenciado pelos 
amigos, ele, Mozart das Graças é respeitado e admirado em nossa 
comunidade.
Queimadas: Agora é crime atear fogo com a desculpa de limpar 
terreno. A fumaça produzida polui o ar e agravam as doenças respi-
ratórias. Denuncie quem fizer 3561-4008 ou 199. Você é também é 
responsável.
Julifest virtual: No último domingo mais de dez bandas locais abri-
lhantaram o Julifest virtual com 20 horas de música via youtube e 
facebook. Foi eleita a rainha Lorena Gomes Ribeiro, do Bairro Meu 
Sítio. Clara Alcântara Gurgel, Padre Adelmo, 2º lugar e Beatriz Eduar-
da Figueiredo, Praia, 3ª colocada. Beleza em desfile virtual. Chique. 
Luto: Foi sepultado na última terça feira o corpo de Neneco Salva-
dor. Gente querida e admirada em nossa cidade. Sempre amigo e 
companheiro deixa saudades. A família nossas condolências.
Churascando: Não deu outra. O aniversário de Luiz Carlos Silva, 
(Luizinho Taxa), dia 27, foi regado a chope, vinhos e petiscos da 
melhor qualidade. O trânsito parou na Av. Cap. Antônio Marques. 
Apesar de torcer pro time do outro lado da lagoa, tinha até torcedores 
da Máfia Azul. Haja comemoração.
Opinião: Nossa cidade conta com construções antigas que precisam 
de uma revitalização. Citamos a sede social do União, o Terminal 
Rodoviário Geraldo Gomes Batista, dentre outros. Tudo indica que 
já existe projeto de modernização do terminal pela atual gestão pú-
blica. O Paço Municipal construído por Celso Matos também mere-
ce uma reforma com padrões arquitetônicos modernos e adequados 
a nossa realidade
A vida: A vida precisa ser renovada. A morte é a mudança que esta-
belece a renovação. Quando alguém parte, muitas coisas se modifi-
cam na estrutura dos que ficam e, sendo uma lei natural, ela é sempre 
um bem, muito embora as pessoas não queiram aceitar isso. Nada é 
mais inútil e machuca mais do que a revolta. Lembre-se de que nós 
não temos nenhum poder sobre a vida ou a morte. Ela é irremediá-
vel. O inconformismo, a lamentação, a evocação reiterada de quem 
se foi, a tristeza e a dor podem alcançar a alma de quem partiu e 
dificultar-lhe a adaptação na nova vida. Ele também sente a sensação 
da perda, a necessidade de seguir adiante, mas não consegue devido 
aos pensamentos dos que ficaram, a sua tristeza e a sua dor. Se ele 
não consegue vencer esse momento difícil, volta ao lar que deixou 
e fica ali, misturando as lágrimas, sem forças para seguir adiante, 
numa simbiose que aumenta a infelicidade de todos. Pense nisso. 
Por mais que esteja sofrendo a separação, se alguém que você ama já 
partiu, libere-o agora. Recolha-se a um lugar tranquilo, visualize essa 
pessoa em sua frente, abrace-a, diga-lhe tudo que seu coração sente. 
Fale do quanto a ama e do bem que lhe deseja. Despeça-se dela com 
alegria, e quando recordá-la, veja-a feliz e refeita. A morte não é o 
fim. A separação é temporária. Deixe-a seguir adiante e permita-se 
viver em paz. "A morte é só uma mudança de estado. Depois dela 
passamos a viver em outra dimensão”. (Zíbia Gasparetto)
Planeta Terra: No momento as estrelas brilham mais, a agua de 
rios riachos estão mais limpas. O ar que respiramos mais rico em 
oxigênio e o homem integrado a uma rede de solidariedade jamais 
vista. As famílias estão mais unidas e o poder da oração prevalecen-
do em todos as nações. A pandemia nos trouxe ensinamentos para a 
vida toda.
Por onde anda? Antônio Carlos Dias (Toninho Telefunkem) funda-
dor da Banda Axé Igbá, compositor dos nossos festivais da canção. 
Desenvolve importante trabalho na semana da consciência negra, 
faz sucesso com programa em nossa emissora de rádio. Sempre 
atuante e líder de projeção na cidade encanto, Antônio Carlos é gente 
de expressão na região dos Inconfidentes
Para refletir: Os seres humanos podem modificar suas vidas, alte-
rando a atitude mental. (Wiliam James)

Prefeitura de Itabirito implanta 
projeto de equoterapia na rede 
municipal de saúde

LUCAS PORFÍRIO

Desde maio de 2021, o Centro 
Inconfidentes de Equoterapia pres-
ta serviços para a Prefeitura Muni-
cipal de Itabirito. O centro atende a 
população de forma gratuita através 
do Sistema Único de Saúde (SUS). 
As famílias precisam custear ape-
nas o deslocamento para o espaço, 
que fica em uma região central, fa-
cilitando o acesso. 

Ivana Pereira, coordenadora 
técnica e administrativa do local, 
conta que “o Centro Inconfidentes 
de Equoterapia é um serviço da As-
sociação de Deficientes de Itabirito 
(ADI). Em 2017, em uma assem-
bleia geral, as famílias das pessoas 
com deficiência do município pe-
diram para que fosse implantada 
a equoterapia na cidade. A origem 
de tudo foi com essas famílias que 
queriam muito que essa prática fos-
se oferecida pelo poder público”. 

O Centro possui 16 profis-
sionais, incluindo coordenação, 
equoterapeutas, guias, equitadores, 
estagiários, tratadores e voluntários. 
“Em maio de 2019, a equoterapia 
foi reconhecida por lei federal co-
mo programa de reabilitação. Com 
esse reconhecimento de processo 
terapêutico, [...] em setembro de 
2019, baseado na lei federal, tam-
bém virou lei municipal. A partir 
daí, houve o consenso da adminis-
tração para que a equoterapia fos-
se implantada em 2020”, relatou a 
coordenadora. 

Dentro da equoterapia, há pos-
sibilidade de ofertar quatro progra-
mas. “O Centro Inconfidentes [...] 
oferece três programas. A hipote-
rapia, que é para aquele praticante 
mais dependente que precisa de um 
guia, um mediador e um auxiliar 
lateral. A educação e a reeducação, 
que é aquela criança que começa a 
conduzir, mas já dispensa um auxi-
liar lateral. E o pré-esportivo, que é 
aquela criança que consegue con-
duzir o cavalo sozinho”, pontuou 
Silvana.

Segundo o coordenador técnico 
do serviço de reabilitação de Itabi-
rito, Luciano Vieira Miranda, após 
“aprovada a lei municipal, surgiu 
naturalmente o contrato da prefei-
tura com o centro para prestação de 
serviço. [...] Nós criamos uma junta 
de regulação, treinamos os médicos 
para conhecer sobre a equoterapia 
e facilitar nos encaminhamentos”. 

A equoterapia é um processo 
complementar a outras terapias já 
oferecidas pelo município. “Ela 
vem auxiliar [...], ela não acontece 
sozinha. Uma equipe interdiscipli-
nar, composta por fisioterapeuta, 
terapeuta ocupacional, fonoaudió-
logo, psicólogo, pedagogo, psi-
copedagogo e educador físico, se 
torna equoterapeuta. Nós temos to-
das essas especialidades”, explicou 
Ivana. 

O centro oferece 50 vagas 
anuais. De acordo com Luciano, a 
porta de entrada para a equoterapia 
é a unidade básica de saúde: “O 
centro é uma unidade secundária, 
por isso não tem as portas abertas. 
Os pais devem sempre passar pela 
porta de entrada que é a unidade 
primária e a unidade primária é a 

Equipe do Centro Inconfidentes de Equoterapia

UBS [...]. As vagas são limitadas, 
as pessoas que precisarem do servi-
ço, caso as vagas estejam ocupadas, 
devem aguardar na fila de espera”.

O tratamento do Centro In-
confidentes de Equoterapia tem 
duração de 1 ano e atende pessoas 
com deficiência de 3 a 25 anos de 
idade. “O tipo de cavalo utilizado 
para adultos é diferente do cavalo 
para os jovens. A gente precisou 
priorizar uma faixa etária por causa 
do tipo de cavalo. A gente não tem 
condições de ter todos os tipos de 
cavalos por enquanto”, esclareceu a 
coordenadora do centro. 

Flaviano José dos Santos, pai 
do Benjamin Dias dos Santos (5 
anos) que é praticante de equotera-
pia no Centro Inconfidentes desde 
o início do projeto, conta que “a 
equoterapia interferiu muito positi-
vamente nas nossas vidas. Com o 
acompanhamento que ele tem com 
a fonoaudióloga, com a terapeuta e 
com a pedagoga ajudou a desenvol-
ver a fala. Além disso, tem a parte 
da diversão, que é uma maneira 
dele extrapolar a energia, conviver 
com a natureza. Participar da equo-
terapia é muito bom para ele”. 

 O educador físico e equi-
tador da equipe, responsável pelo 
treinamento dos cavalos, Fabiano 
Geraldo Pereira, explicou que o 
cavalo auxilia no desenvolvimento 

motor. “A gente acha que o cavalo 
é um simples montar e conduzir. 
Na verdade o cavalo proporciona 
pra gente movimentos que muitas 
vezes no nosso dia a gente utiliza 
no andar. Ele proporciona em cada 
passo seis movimentos para gente. 
Então, em poucos minutos mon-
tando tem vários movimentos que a 
gente não consegue  realizar em 30 
min de caminhada”, completou.

Após avaliação e diagnóstico, 
o praticante de equoterapia é di-
recionado para o plano de atendi-
mento que é individual. Atualmen-
te, o centro possui cinco cavalos: 
“o cavalo tem que ser dócil, não 
pode assustar com qualquer coisa, 
para isso entra o nosso trabalho de 
apresentar para o cavalo uma bola 
quicando, uma bola com chocalho 
dentro, proporcionar ao cavalo 
uma descontração ao invés de tra-
zer ele com uma pressão”, afirmou 
o educador. 

Enrico de Mattos Claudio (11 
anos), que estava montando a égua 
Brisa, conta que ser atendido pelo 
centro “é uma boa experiência. To-
do mundo tem muito cuidado com 
a gente aqui. É tudo bem arruma-
dinho, tem brincadeiras que a gente 
faz e realmente melhoram algumas 
coisas quando não estou aqui. O 
que eu mais gosto são das pessoas 
e dos cavalinhos”. 

Benjamin Dias dos Santos durante a prática de equoterapia
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PM prende autores de homicídio em Mariana

Inscrições abertas 
para se tornar uma 
Família Acolhedora

Os autores foram presos em flagrante por ocultarem o cadáver da vítima em 
um buraco de sari em região de trilha próxima ao bairro Rosário

A Polícia Militar, no início da 
madrugada de 28 de julho, após di-
ligências, realizou a prisão em fla-
grante de dois autores de crime de 
homicídio que havia ocorrido em 
07 de junho de 2021. Os autores fo-
ram presos em flagrante pelo crime 
de ocultação de cadáver. A vítima, 
um adolescente de 15 anos, estava 
desaparecido desde 3 de junho des-
te ano.

Em 30 de junho, a mãe da ví-
tima acionou a Polícia Militar e 
informou que seu filho estava de-
saparecido desde o dia 03 de junho 
de 2021. Em data posterior, ela 
registrou novo Boletim de Ocor-
rência, informando que seu filho 
havia sido morto por um traficante, 
supostamente por dívida de drogas. 

Desde então, a Polícia Militar reali-
zou rastreamento e, contando com 
o serviço de inteligência de segu-
rança pública e apoio de denúncias 
anônimas, intensificou as buscas 
em trilha que liga o bairro Rosário 
ao Morro Santana, também conhe-
cido como “Gogô” e na região do 
bairro Morada do Sol.

Nesta madrugada do dia 28 de 
julho de 2021, em Operação Bati-
da Policial desencadeada no Bairro 
Morada do Sol, na área conhecida 
como “Invasão”, foi localizado um 
dos suspeitos do crime, que ten-
tou fugir da abordagem policial. 
Durante a abordagem ao primeiro 
suspeito localizado, a Polícia Mi-
litar recebeu denúncias anônimas 
sobre o segundo suspeito, obtendo 

êxito em localizá-lo. Os suspeitos 
admitiram a autoria do homicídio 
do menor que estava desaparecido 
e informaram o local aonde ocul-
taram o cadáver, sendo presos em 
flagrante. Em seguida, com as in-
formações dos autores, equipes da 
Polícia Militar foram até um bura-
co de sari específico, na Lagoa Se-
ca, que está situado em uma trilha 
que liga o bairro Rosário ao bairro 
Morro Santana. No local apontado, 
o Corpo de Bombeiros Militar foi 
acionado e resgatou o cadáver.

Um dos acusados confirmou 
as denúncias, afirmando que a víti-
ma foi morta na tarde do dia 07 de 
junho. A arma seria uma faca, e a 
razão o furto de 25 pedras de crack.

Os acusados foram presos.

Realizado repasse de R$ 
212 mil ao Lar Santa Maria

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Social e Cidadania, realizou a assinatura do termo 
de colaboração, referente ao repasse de R$212 mil reais ao Lar 
Santa Maria. O dinheiro será direcionado para a instalação do 
sistema de energia solar fotovoltaica.  

A instalação irá gerar economia ao Lar em até 70% de sua 
receita mensal. De acordo com Elias Salim, conselheiro fiscal 
da Instituição, este tipo de energia, além de econômica, é uma 
energia limpa e boa para o meio ambiente. “O presente vai ser 
lembrado todo mês, na hora de pagar a conta de energia. É uma 
redução de despesa que equivale a uma nova receita. Além do 
mais, é uma energia limpa, que não precisa de desmatamento, 
reservatório, nem de barragem. Então, em todos os aspectos, é 
um ganho, tanto para a sociedade quanto ao Lar”. 

Como foi explicado por Tereza, assistente social, o dinheiro 
gasto para o pagamento de energia poderá ser revertido em me-
lhorias para outros setores. “Na questão economia, podemos 
melhorar o RH e o operacional. Então assim, todos esses recur-
sos ele voltará, esses gastos voltam a se tornar uma receita”. A 
instalação dos geradores beneficiará, não só agora, mas tam-
bém as futuras gerações que irão passar pelo Lar Santa Maria.

A prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social e Cidadania, divulga 
a abertura das inscrições para o 
Família Acolhedora, serviço in-
termediado pelo município, para o 
acolhimento de crianças e adoles-
centes, retirados de suas famílias, 
por situações de risco pessoal e 
social.

A ação garante às crianças e 
adolescentes, um convívio fami-
liar em um ambiente agradável. 
É importante destacar, que rece-
ber o acolhimento provisório não 
significa integrá-lo como filho. 
Os participantes são previamente 
selecionados e capacitados para 
acolher em sua casa, temporaria-
mente, uma criança ou adoles-
cente, que necessite de cuidados 
e proteção, até que possa retornar 
para sua família de origem ou em 
último caso, encaminhado para 
adoção. Durante esse tempo de 
acolhimento, tanto a família aco-

lhedora como a criança/adoles-
cente acolhido e a sua família de 
origem, são acompanhados pela 
equipe técnica de serviço, formada 
por assistente social e psicólogo.

O Serviço Família Acolhedora 
é uma política pública amplamen-
te sustentada em diversos mar-
cos legais, sendo apontada como 
uma modalidade de acolhimento 
preferencial. Os cuidados em um 
ambiente familiar levam diversas 
vantagens para o desenvolvimen-
to da criança e do adolescente. É 
necessário que a comunidade se 
sensibilize e acolha a ideia, para 
que a Família Acolhedora se torne 
um ato de cidadania e amor à nos-
sa cultura.

As famílias interessadas em 
participar do programa devem efe-
tuar o cadastro através do link ou 
entrar em contato pelo e-mail: fa-
miliaacolhedoramariana@maria-
na.mg.gov.br telefone: 3558-2854 
ou WhatsApp: (31) 9674-5133.

A Fundação Renova, por determinação da Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana/
MG (SEMMADS), torna público que solicitou, por meio do Proces-
so Administrativo nº 1976/2021, Licença Ambiental Simplifica-
da (LAS), para o desempenho das atividades: Unidade de triagem 
de recicláveis e/ou tratamento de resíduos orgânicos originados de 
resíduos sólidos urbanos; Áreas de triagem, transbordo, e armaze-
namento transitório e/ou reciclagem de resíduos da construção civil 
e volumosos; Estação de tratamento de esgoto Sanitário; Estação 
de tratamento de água para abastecimento; Movimentação de ter-
ra/terraplanagem;  localizado na estrada de acesso ao Reassenta-
mento do Bento Rodrigues, Zona Rural, Mariana/MG.

A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Ma-
riana/MG (SEMMADS), por meio do Processo Administrativo nº 
3367/2021, a Licença Ambiental Simplificada (LAS) no 06/2021, 
para Movimentação de Terra referente a retirada de solo, localizado 
na estrada de acesso ao Reassentamento do Bento Rodrigues, Zo-
na Rural, Mariana/MG, válida pelo prazo de 4 anos, condicionada ao 
cumprimento das condicionantes previstas no certificado.

Fonte da Glória, em Passagem de 
Mariana, passa por revitalização
A pedido da comunidade, a 

fonte da Glória, localizada 
na Rua Dom Veloso, no Centro 
de Passagem de Mariana, passou 
por reformas em quase toda sua 
estrutura. O local é um dos mo-
numentos mais antigos de nosso 
município. A prefeitura de Maria-
na, junto à Subsecretaria de Ges-
tão Urbana (SGU), realizou nos 
últimos dias a obra que restaurou 
os telhados e pisos do local.

A reforma trouxe também 
uma nova via de acesso ao am-
biente, com o intuito de garantir 
mais segurança aos moradores e 
visitantes, uma vez que a antiga 
entrada levava diretamente à rua, 
apresentando riscos de aciden-
te. O novo acesso alternativo foi 
construído na lateral da fonte e 
com rampas e corrimões de aces-
sibilidade, permitindo o acesso de 
todos ao local.

A obra foi concluída após 
uma nova pintura nas paredes e 
aplicação de verniz na estrutura 
do telhado. O local se encontra 
aberto para visitações.

Conheça a história da 
Fonte da Glória

A fonte traz em lembrança o 
ouro e a época em que quase toda 
nossa região era feita por minas. 
Ela está aqui desde antes de Dom 
João dar o nome de sua amada 
Maria Ana D'Áustria à cidade.

A história conta da época em 
que a fonte e a Igreja Nossa Se-
nhora da Glória não eram separa-
das pela pista que liga Mariana a 
Ouro Preto. Ainda como nascen-
te, decidiram construir um canal 
na lateral para que as pessoas pu-
dessem usá-la para lavar roupas. 
Surgiu, então, a necessidade de 
fechar o ambiente para maior pro-
teção das lavadeiras. Tempos de-
pois, descobriram que a água era 
pura para consumo e, então, foi 
ainda mais reconhecida. A fonte 
foi desde sempre importante e 
útil, não só aos moradores locais, 
mas para toda região.

Hoje, a fonte da Glória ainda 
é usada pelos moradores locais e 
visitantes, e ajuda a manter viva 
a memória desta parte da histó-
ria. O patrimônio faz também a 
diferença ao oferecer água pura e 
gratuita. Fonte: Marcella Pontes

Academias ao ar livre 
recebem instalação de 
equipamentos multifuncionais

As academias ao ar livre são uma excelente alternativa para quem 
deseja se exercitar gratuitamente e cuidar da saúde. Visando o bem-estar 
da população marianense, a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Esportes, está realizando a instalação de um novo equipamento multi-
funcional nas academias que estão localizadas em pontos específicos da 
nossa cidade. Na nova aquisição é possível treinar costas, ombros, trapézio, 
tríceps, pescoço, lateral da lombar, antebraço, quadríceps e posteriores das 
coxas. Para uma realização correta dos exercícios, uma placa informativa é 
instalada acima dele, com todas as informações e suas respectivas funções.

Até então, o Complexo Esportivo Arena Badaró foi contemplado e, em 
breve, as pistas de caminhada da Vila Maquiné, de Passagem e Cachoeira 
do Brumado também receberão a intervenção.

O município se encontra na Onda Amarela, do Minas Consciente, e 
todos os cuidados de higienização e segurança devem permanecer sendo 
praticados. A utilização máscara é obrigatória.

Raissa Alvarenga
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Equoterapia: Mariana 
agora conta com a 
modalidade de tratamento

Regiane Barbosa

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, em parceria com 
a Associação de equoterapia Pequeno Artur, instituiu o serviço municipal de 
equoterapia na rede de saúde do município. O serviço é um método de reabili-
tação de pacientes, que utiliza o cavalo em abordagem interdisciplinar nas áreas 
de saúde, educação e equitação, voltada ao desenvolvimento biopsicossocial da 
pessoa com deficiência.

Os atendimentos em equoterapia serão iniciados com um grupo piloto, com 
demandas heterogêneas e quadros que respondem bem a ação, atendendo pa-
cientes por exemplo, com paralisia cerebral, autismo, síndrome de Down.  Atra-
vés do grupo, toda a equipe estará se preparando para a livre demanda.

O espaço que será utilizado para a reabilitação dos pacientes ainda precisa 
passar por uma estruturação física, como cobertura, construção de rampas de 
acesso, banheiros, entre outras intervenções para melhor receber os beneficiá-
rios do projeto.Ressaltamos que, o atendimento será condicionado a um parecer 
favorável de uma avaliação médica, psicológica e fisioterápica do paciente.  Os 
encaminhamentos serão direcionados pelo serviço de fisioterapia do município.

Para Alessandra Borges, mãe dos gêmeos, Felipe e Alan, a atividade será de 
grande importância para os filhos que nasceram com paralisia cerebral. “É um 
avanço de um tamanho imensurável para nossa cidade. Estou muito feliz pelos 
meus filhos, e também, por todas as pessoas que terão oportunidade de usufruir 
de uma terapia capaz de proporcionar grande evolução”, comemorou.

Secretaria de Desenvolvimento Econômico 
oferece serviços ao empreendedor local 
e aos produtores e lavradores rurais

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, apoia o comer-
ciante local e oferece serviços aos 
empreendedores, que garante todos 
os processos necessários para abertu-
ra e manutenção comercial no muni-
cípio. A Secretaria busca facilitar to-
do o procedimento, oferecendo desde 
informações até serviços de proto-
colos de cadastros e licenciamentos. 
Ao todo, são ofertados trabalhos vol-
tados ao Microempreendedor (ME), 
Pequenas Empresas e Microem-
preendedor Individual (MEI), além 
de realizar também atendimento à 
Instituição Nacional de Colonização 
e Reforma Agrária (INCRA).

UNIDADE MINAS FÁCIL 
- MARIANA: Os serviços ao em-
presário com formato de pessoa jurí-
dica a partir de Microempreendedor 
(ME), são ofertados em parceria 
com a Junta Comercial de Minas 
Gerais (JUCEMG) e o Município 
de Mariana, através do sistema de li-
cenciamento Rede Sim, uma rede de 
sistemas integrado entre o Município, 
Estado e os órgãos de licenciamento: 
o Meio Ambiente, Corpo de Bombei-
ros, Vigilância Sanitária Municipal e 
o IMA. Além de ser também o canal 
de comunicação da Unidade Minas 
Fácil (secretaria de Desenvolvimento 
Econômico) com o empresário ou o 
contador da empresa. O sistema ofe-
recido é uma rede de sistemas infor-
matizados necessários para registrar e 
legalizar empresas e negócios. Visan-

do desburocratizar os licenciamentos 
empresariais.

MEI - Os serviços ao Microem-
preendedor Individual (MEI) são ofe-
recidos em parceria entre o município 
e o SEBRAE, com apoio também da 
JUCEMG.  O atendimento ao cida-
dão é realizado diretamente na Se-
cretaria de Desenvolvimento Econô-
mico. Sendo executados serviços de 
abertura, alteração, emissão de guias 
do Documento de Arrecadação do 
Simples Nacional (DAS), declaração 
anual de faturamento, além da orien-
tação para requisição do Alvará de 
funcionamento junto ao município a 
partir dos seis meses da constituição, 
visto que o certificado da condição 
de microempreendedor individual 
possui o termo de ciência e respon-
sabilidade com efeito de dispensa de 
alvará e licença de funcionamento, 

conforme a resolução nº 48, de 11 de 
outubro de 2018.

INCRA - Os serviços antes ofe-
recidos pela Secretaria Municipal de 
Administração passaram a ser reali-
zados pela Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico. O atendimento, 
voltado aos lavradores e produtores 
rurais, possibilita a emissão do Cer-
tificado de Cadastro de Imóvel Rural 
(CCIR), de Imposto Territorial Rural 
(ITR), emissão do Certificado de Ca-
dastro de Imóvel Rural (CCIR) e de 
Imposto Territorial Rural (ITR).

Para dúvidas e informações, a 
Secretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico atende no Centro de Conven-
ções, localizado na Avenida Getúlio 
Vargas, 110, Centro ou pelo telefone 
(31) 3558-2209. Para Unidade Minas 
Fácil, o contato é   realizado pelo nú-
mero (31) 3558-1703. 
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BODE ZÉ

Neste fim de semana, desembarcamos de julho e embarca-
mos em agosto, mês de desgosto segundo supersticiosos, “mês 
do cachorro doido”, segundo nossos avós, devido à maior incidên-
cia da raiva canina nessa época, daí a necessidade de manter 
os bichinhos sempre vacinados. O mês de agosto tem também 
“tradição” de trazer muita tensão política, no Brasil e no mundo, 
corroborando para isso muitas ocorrências nefastas no campo da 
política e grandes tragédias humanas, incluindo-se a destruição 
de Pompéia por erupção do Vesúvio em 79 DC. Mas, agosto an-
tecede a entrada da primavera, a mais bela estação do anos, é 
o mês das “estrelas cadentes” (meteoros), para quem gosta de 
“curtir” o céu noturno, nessa época; é também o mês dos ventos, 
fator que possibilita a prática de uma brincadeira das  mais saudá-
veis, para todas as idades, ensejando até a realização de concur-
sos. Enfim, agosto é o mês de empinar papagaio, ou pipa, como 
queiram, desde que se tome o cuidado de levar a brincadeira para 
bem longe da rede elétrica, que não combina com a prática e arte 
de empinar papagaio, podendo causar sérios acidentes. Infeliz-
mente, empinar papagaio tornou-se faca de dois gumes quando, 
em paralelo com os verdadeiros brincantes, se intromete o espí-
rito-de-porco, que usa linha com cerol, não para brincar, mas pa-
ra perturbar, atrapalhar e “roubar” o prazer inocente de terceiros. 
O pior é que essa prática tem causado mortes, quando tal “linha 
assassina” se enrola no pescoço de pessoas, especialmente ci-
clistas e motociclistas, quando passam pela área dessa prática 
criminosa. Quem fabrica, vende ou fornece tal material, incluindo-
-se a linha chilena deve ser denunciado por meio do telefone 181, 
ligação gratuita com garantia de sigilo; o denunciante não precisa 
dizer seu nome. Quem empina papagaio, fazendo uso de linha 
cortante, qualquer dela, dever ser denunciado pelo 190. Todos 
têm direito à diversão em segurança!

Fora cerol!Fora cerol!

Paróquia de Nossa 
Senhora da Glória 
divulga programação de 
Jubileu da Padroeira

Com baixas temperaturas, população 
de rua fica ainda mais vulnerável

A paróquia de Nossa Se-
nhora da Glória divulgou a 
programação do 43º Jubi-
leu em honra a padroeira. 
A festividade religiosa tem 
início no dia 05 de agosto e 
vai até o dia 15 do mesmo 
mês. Segundo a instituição, 
as celebrações respeitarão 
as orientações da Arquidio-
cese de Mariana contra a 
propagação da Covid-19. 
Os fiéis que quiserem par-
ticipar presencialmente das 
cerimônias devem entrar 
em contato com a paróquia 
através do telefone (31) 
3557-5015, de 13h às 17h. 
Todos os eventos serão 
transmitidos pelos canais 
da paróquia no Youtube e 

LUCAS PORFÍRIO

A Secretaria Nacional de Proteção 
e Defesa Civil - SEDEC emitiu um 
alerta de frio intenso que avança a par-
tir de quarta-feira (28) para a Região 
Sul do Brasil. As baixas temperaturas 
ocorrem por causa de uma intensa 
massa de ar frio de origem polar e que 
no decorrer da semana influenciará 
as temperaturas nas regiões Sudeste, 
Centro-Oeste e sudoeste da Região 
Norte. De acordo com a previsão do 
Climatempo, Ouro Preto deve alcan-
çar na quinta-feira (29) a temperatura 
mínima de 7ºC e 4ºC na sexta-feira 
(30). As baixas temperaturas atingem, 
principalmente, aqueles que estão de-
sabrigados, sem moradia. Durante o 
período de inverno, em especial nas 
madrugadas em que o frio é extremo, 
a população de rua fica ainda mais vul-
nerável.

O diretor de assistência social da 
Secretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Social, Habitação e Cidadania, 
Luís Gustavo de França, conta que 
em Ouro Preto, cadastradas junto ao 
CREAS, existem 40 pessoas que es-
tão em situação de rua. “Dessas 40 
pessoas, a maioria é da cidade. Mas 
sabe-se que o número é maior, porém, 
muitos não aceitam nenhuma forma de 
contato e abordagem da nossa equipe”, 
informou. Atualmente, o município 
não possui um espaço específico pa-
ra acolher as pessoas em situação de 
rua. Mas, de acordo com Luís, existe 
a disponibilização temporária de um 
hostel, que recebe alguns usuários que 
são encaminhados apenas pela equipe 
do CREAS.

A equipe técnica do CREAS 
acompanha o caso de cada morador, 
prestando acolhimento e auxílio a es-
sas pessoas. O diretor de assistência 
social explica que “muitas aceitam 
a abordagem e o contato inicial feito 
pela equipe do CREAS, o que auxilia 
na criação de vínculo e, consequente-
mente, num trabalho mais efetivo com 
cada pessoa [...]. O trabalho técnico 
realizado pela equipe do CREAS visa 
promover amparo, acolhimento e res-
significação do sujeito. Um trabalho 
que só acontece se o usuário aceitar, 
caso contrário, não é possível”.

Como medida imediata, tendo em 
vista a queda extrema da temperatura, 
a Secretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Social, Habitação e Cidadania 
está prevendo uma ação integrada e 
articulada junto à equipe do CREAS 
para levar cobertores às pessoas em 
situação de rua. “Essa é uma ação 
que já é feita pela equipe do CREAS 
[...]. A ação somente será ampliada 
em relação à forma que já acontece, 

devido à previsão de frio intenso dos 
próximos dias. Mas, cabe ressaltar que 
o CREAS continua diariamente com o 
trabalho técnico da assistente social e 
da psicóloga, que vem atuando junto 
às pessoas em situação de rua”, afir-
mou Luís.

O diretor de assistência social 
pontua que um dos maiores desafios 
em acolher essas pessoas está rela-
cionado ao uso de álcool e drogas, o 
que dificulta a criação de vínculos e 
tentativa de auxílio. Luis ressalta que 
é essencial não estigmatizar essa popu-
lação: “É importante destacar o direito 
das pessoas de estarem na rua. Claro, 
não é algo que se imagine ser bom pa-
ra uma pessoa viver nessas condições, 
e realmente não é. Mas essas pessoas 
devem ser antes de tudo respeitadas. 
[...] Precisamos, enquanto poder públi-
co oferecer condições de acolhimento 
e amparo social a estas pessoas. Mas, 
enquanto cidadãos em geral, precisa-
mos respeitá-las”.

Criação do Centro POP
A Secretaria Municipal de De-

senvolvimento Social, Habitação e 
Cidadania prevê para 2022 a criação 
do Centro de Referência Especiali-
zado para População em Situação de 
Rua - Centro POP. O Centro será um 
espaço de referência para o convívio 
grupal, social e para o desenvolvimen-
to de relações de afetividade, respeito 
e solidariedade. O espaço contará 
com apoio técnico psicossocial que 
oportunize análise das demandas dos 
usuários, além de encaminhar para os 
demais serviços ofertados no âmbito 
socioassistencial que possa contribuir 
na reconstrução da autonomia do su-
jeito, reinserção social e no mercado 
de trabalho e de proteção a quaisquer 
formas de violência.

O Centro POP disponibilizará ain-
da o acesso à alimentação; espaço para 
higiene pessoal; fortalecimento da au-
tonomia, protagonismo e participação 
social; guarda de pertences; lavande-
ria; e regularização de documentos 
pessoais.

Campanha do Agasalho da 
Pastoral de Rua e  Paróquia de 

Nossa Senhora do Pilar
No intuito de atender a população 

de rua, a Paróquia de Nossa Senhora 
do Pilar, junto da Pastoral de Rua, está 
desenvolvendo a campanha do aga-
salho. De acordo com o Padre Adil-
son Luiz Umbelino Couto, “muitas 
pessoas têm sido generosas, fazendo 
doações de cobertores, agasalhos de 
crianças e adultos [...]. Durante o ho-
rário comercial, as pessoas trazem as 
doações até o escritório paroquial e 
depois os membros da pastoral de rua 
organizam a distribuição para popula-
ção que está mais vulnerável, os mo-
radores de rua, e também para outras 
famílias que necessitam desse apoio. O 
frio está de fato muito intenso”. 

Entretanto, por estarmos em pe-
ríodo de pandemia, a instituição foi 
afetada no desenvolvimento de suas 
atividades para esses moradores. Pe. 
Adilson, que também é pároco de 
Nossa Senhora do Pilar, explica que 
“temos muitos agentes da Pastoral de 
Rua, são 20, mais ou menos. Porém, 
por estarmos ainda em período de pan-
demia, alguns não se dispõem a esse 
trabalho. [...] Não conseguimos reali-
zar a abordagem direta, levar alimen-
tos até eles durante as noites nas ruas 
e praças.  Havia uma escala por dia da 
semana [...]. Logo que as coisas fica-
rem melhor vamos, evidentemente, 
colaborar mais como era feito”.

O pároco conta que quem quiser 
contribuir com o trabalho realizado 
pela Pastoral de Rua, basta procurar 
a coordenação do grupo e a própria 
Paróquia do Pilar. “Então, nós que-
remos conclamar outras pessoas de 
boa vontade para que nos ajude nessa 
tarefa do bem, de servir ao próximo. 
Isso é muito gratificante. Para nós, é 
um mandamento do evangelho, é um 
mandamento de Deus. Nós fazemos 
isso porque amamos a Deus e vemos 
Deus nesses irmãos e irmãs que mere-
cem a dignidade, o respeito, o carinho, 
a atenção de todos”. 

Facebook ou de parceiros. Para conferir a programação completa basta 
acessar o site: paroquiadepassagem.com.br/


